

願つておる数字が出て参つたわけであ
ります。

○山下義信君

るい御配慮になりました経過はわかつたのであります。要するところお話をのように合理的な、先に行政機構は従つて人員が整理されるんじやなくして、そういう御努力をなさつたようでもあります。極めて困難なために、であります。これは前回の委員会で同僚諸君からして、政府は整理のために整理したといふ感が強い、その整理の根拠としては國民に約束したものが具現されたことは今御説明でわかつたのであります。それは政府に反対の立場で申上げるのでなくして、全くこれは正しい批判である。政府も又遺憾の意を表してはおられるのであります。併し大変まあ困難な仕事でありますので、それが果してとくになるかどうかといふことは問題です。私は今回のこの整理でも、見方によりますと何か利益にならぬか、利益の点がつかみにくいようなのはつきりとした理由と合理性がなくちやなんらんことは申すまでもないことがあります。漫然と人を減らすということが、併しいやしくもこれらの人員を整理します以上には、言うまでもなく政府の苦衷も了とするのであります。でも、見方によりますと何か利益にならぬか、利益の点がつかみにくいようなのは整理等といふようなものができます。そこで、或る意味の天引き整理に似たよくな、さりとてそこに何か現実に則応するような、現状と調節をとろうとする御努力をなさしましてこの数字が出たことは今御説明でわかつたのであります。

気持もするのであります。これも私はあとで伺いたい。今回の整理が何か国政の上にどういう利点があるのかといふことも具体的に伺わなくちやならない。経費の上でどれだけの利点がある、又これだけを整理すればどれだけの行政の能率が挙る、どれだけ国民に裨益するのか、ということも伺わなくちやならない。その目的でなされる整理であれば具体的にお示しを願わなきやなりませんが、ともかくも有意義な御整理を願わなきやならん、そうして納得の行く御整理を願わなきやならんということから、整理が大きさであろうと小規模であろうと、整理をされまする方法についてはつきりとした根拠をお示しを願う、ということは先ず第一審に審議の第一問題であろうと私は思います。今長官の仰せのように従来しばしば抽象的な整理方針を御説明を承つたのであります、只今や具体的に又承つたのであります、私まだはつきりと納得いたしがたいのでございまするから、こうすることを一つお願ひをいたしておきましようか。今回の整理人員の今政府で御説明になりましたいろいろな過程をまあおとりになりまして、これは参考資料にはなりますが、結論としてはしよせんがございません。この出来ました数字を、大變御面倒をわざわざすようですが、警察関係はよろしくございます。これは又警察関係は警察関係で承るといつましても、一般職員の整理人員を、こしまして、一般職員の整理人員を、これは八木委員の昨日要求せられました資料にも関連するかと思いますが、はつきり記憶いたしておりますんで、

機構の改正によります。改革といいますか、機構の改革によりまして整理しました人員が何名、それから事務の処理方式の改善といいますか、何といいますか、そういうものによりまして整理いたしまする人員がどれだけだ。それから本来はこの人員整理はまあ行政機構の合理的な改正と必然的な、言ふべき整理いたしましては欠員整理といふわけなんですが、それが今回ありますかどううまでございませんが、いま一つは昔から行政整理ということになるとすこぶる来るものは欠員整理といふべきですが、それが何名又欠員ではないけれども在しませんけれども、そういうたゞような欠員整理といふような部類に属するものが何名又欠員ではないけれども能率増進の方を工夫したことによってこれだけの人員が出て来ておるというようなものがあるのだらうと思うのですね。それを一つ人員数とその整理の基準と分類して、最初の二名ないし二〇%というお示しになりました第一次の基準とどういうふうになるかは存じませんけれども、そこまで資料を頂戴しようとは存しませんから、この法案に出て参りました整理人員を分類して頂いて、そこでわかりますれば一つ御説明願って、それがどういうふうに合理的な裏付けになつておるかということを御説明願うと、本員はまずその点につきましては納得ができると思ふ。そうでなくいたしまして、ただ一つ各省に要求してみた、各省に工面さしてみた、その出たとこ勝負がこういふふうなわけで、多少数字のパーセンテージも揃えていますから、少々こみいつたところもある、併し余り無理を言えないでへこんだところもある、つまり言い換えればこれは失礼でありますけれどもでたらめである、でたらめ

といふ言葉はちよつと政府に對して私申しくいけれども、まあ當初から何か必至の基準でこういう合理的なものはどうしてもこういうふうな粹でうした整理でといふのでなくして、まああだんこへ尻すぼみになつてゐるはれども、要するところひくらめて概評すれば、結局まあ大騒ぎをしてこういうふうなところで、でたらめで別に何らの合理的な基準もないというのでは困ります。私は自分の質問の要旨を述べますために少し饑舌を弄しましたが、そういうことで伺つておりますのでお答えが願えますか。資料表のようないふなもので又その辺の御説明が願えますか、或いはそ、い、基準がないのだと、そんなはつきりしたようなものはないのだと、今のお答えで長官が御説明下さつたその程度しかないと、ならばそれでもいいわけでございます。その辺如何でございましよう。

ありますと、お尋ねの点は一層適切なものがお答えができる得るかと存しますので、詳細の点は各省についてお尋ねを頂くことにいたしまして、全体としての感じの部分は、これはそんなようない状態でありますから、或る程度正確なものではありませんけれども、例えばここは機構を改正しましたと、これは事務をやめましたと、例えば競馬事務を廃止するということによりまして、農林省の競馬関係の人が数百人整理になつてゐる。そういう分類は行政管理庁の手でもてきておりますから、これを差上げるというふうに御了承を頂きたいと思います。

心私御説明書を申上げましたが、更にお尋ねでござりますから御説明申上げますと、只今大臣から申上げました通り、今度の整理は年次別計画になつておりますまして、二十九年度におきます整理数は各省各府を通じまして、これは警察の一万を除きますと一万八千三百二十一名でござります。これが整理名。然るに二十九年度におきましては新規事業その他によりまして増員する面がござります。新規増員が六千五百七十四名とということに相成つております。そいたしますと、これは単純な差引計算をいたしますると、純粹な減少は一万一千七百四十七名といふ数字が出ております。これは勿論片方で減るのと片方でふえるのとでは、直ちに減らすほうはふえるほうに配置転換できるかどうかということは別問題でありますから簡単には申上げられませんが、単純な算術計算をいたしますとそのような数字になるのであります。即ち二十九年度におきまして単純な各省を通じましての算術計算をいたしましたと一万一千七百四十七名であります。そのうちこれが二十九年度におきまして整理しなければならない本当の数でありますが、このうちすでに先ほど申上げました特別待命九千百六十名が出ております。ただこの九千百六十名の中には警察職員の待命によるもののが千六百名でございますからその分は引いて頂きます。九千百六十名から千六百名を引いた分がこの一般関係の待命数であります。その分をこの中からが、その全部が臨時待命にかかるかと

申しますると必ずしもそちらも言い切れませんので、と申しますのは現在私手元に持っております数字では、各省各府を通じまして一月一日現在における欠員数が六千六百五十三人あることになつております。この欠員数はその後変動がございますから御了承頂きたいでございますが、手元にある数字で六千六百五十三名でございます。この欠員もすべて定員の減に振替ができるますかと申しますと、これは各省各府の事情によりましてそう振替できない数字が多いと思いますが、振替できる部面もございますので、これらをいろいろ各省各府混ぜ合せましてどれくらいの待命数ができるかということは、先ほど大臣から申上げました通り今確定教はつかめませんけれども、概数の見当はそんなことで一つ御見当をおつけ頂ければ幸いだと存じます。

望者はもう出ているはずなんで、合意といふものと臨時待命といふものははよつと予想せられない。九百名余りは結局どうしてもこの法律に定める臨時待命の処分による整理者と一応みて行かなければならんと思われますが如何でしよう。

○政府委員(岡部史郎君) ちよつと上げますが、私が先ほど繰返して申上げました通り、この差引でいたしますると僅かな数字になりますが新規増員と減らすものとの振替ができるかどうか、欠員と申しますのも病院とか学校とかにありますて、これも振替できるかどうかかということを考えますと、単純に九百とか千とかいう数字をつかめないことは御了承頂けることと思うのであります。そこで結局それらの出て来ました何千かの職員を今度整理するにいたしましては、従来の特別待命と同じように臨時待命におきましても、合意の臨時待命によつてやつて行くのが普通の形態、大部分のケースだろうと思います。ただ御承知の通り行政整理の本当の方法と申しますのは国家公務員法にその根拠法規がございまして、国家公務員法の七十八条の第四号で、行政整理の場合にはその意に反してこれを免職することができるといふこれが根本の規定に相成つております。それでこの待命制度がなければ直ちに七十八条四号の強制免職に行くわけですがございますが、今度の行政整理は臨時待命制度というのを設けまして大部分は合意に行く、そらして合意で行かない場合においては、七十八条の四号の強制免職に直ちに行かないようおいて、この強制免職の方法を緩和す

この強制による、その意に反する待合制度がなければ、直ちに、若しも強制の必要が起れば七八条四号に行くべきことになりますので、これを避けようという趣旨でございます。従いましてその待命の効果におきましては、即ち給与であるとか期間でありますかそういうものは全く同じであります。

の種の表のつまり数字の動きがあ
れば、直ちに具体的に労働省の何局の何
課の何の何がしを國家公務員法七十八
条の四号によつて強制处分ができます
か、法の精神はそなつております
か。私どもも当初國家公務員法の立案
に同僚竹下君と一緒に随分時間をか
けてやりましたが、あの七十八条の四
号は私どもの常識的な考え方では、こ
ういう大世帯な政府の職員を六十三万
から六十二万にするというように数字
を改めたならば、直ちにそれが強制罷
免ができる法の根拠になりまして、具
体的に労働省の何局の何係の何の何兵
衛にすぐ適用して強制処分ができる
といふには考えられないのです。
で私どもはもつとやはり他の法律によ
るという場合ももつと具体的に整理を
受けなければならん。この法規の根拠
というものがいま少し具体的なものを
要求するように思うのでございま
すが、それはどういふうに考えられま
すか。

はその意に反してこれを免職することができる。その二万をどういふよなうな考え方で免職するかということを人事院規則で語っているわけであります。それは具体的には各局であるとか、それから支分部局であるとか附屬機関に割当ましても最も公正になるように、これに具体的には各局であるとか、それから支分部局であるとか附屬機関に割当まつておるわけあります。

○山下義信君 私もそうだらうと思うのです。本法申一ますと第二条によつて定員を、或いは今申したように給体的な数を減らす、或いは六十万人分が幾らか予算で削減せられた、だからそれがすぐに強制解職のできる法的根拠になつてやられたという段になりますとこれはとんでもないことが起きる。そなすれば労働省なら労働省をぶつぶつぞうと思つたら、何も労働省設置法の廃止法を出さなくとも、定員法で一万人ほど減員の法律が通つたらそれで労働省だけにしわ寄せして、それできることになるが、そういうことは許されんと思う。やはり総体の定員の変動或いは総体の予算はきまつても、それをいかに具体的に罷免してゆくかといふことについては、一定のルールがなくちやならん、やはり公平に合理的にその実施についての規定といふものがなくちやならんと私は思うのです。で今岡部長はそういうことについて極端にならないよう、妙なことにならないよう人に人事院規則といふものがあると言われております。

この人事院規則は添付してないのであります。がどこかに抜萃しておいて頂けませんか。で私はそれを伺うのは、今回の臨時待命の待命者の処分方法について、今政府の御説明になりましたように、直接七十八条の四号によらないようにするために一つの緩衝地帯を設けたのだということが、この附則の十項ですね。

○政府委員(岡部史郎君) さよよへでえ

さいます。

○山下義信君 そういたしますと私が承わりたいと思いますのは、本年六月三十日までの間ににおいて御処分なさいる。

○政府委員(岡部史郎君) さよよへでえ

さいます。

○山下義信君 その御処分の方法は、附則十項によりますと、政令でお定めになるといふことになりますね。

○政府委員(岡部史郎君) さよよへでえ

ざいます。

○山下義信君 これについての御説明が従来政府からなかつたのでございましが、そのお定めなさろうとする政令、言い換えますと附則第十項を実施なさる、どういう方法で実行なさるかということは御説明がない。今國家公務員法七十八条についての関連の人事院規則はお話がありませんが、これは手数を省くために抜萃をお願いしたのであります。が、今回この定員法によつて首切りをしようとする者のその首の切り方について政府は政令できめるとおつしやる。これは私どもにお話を下さらねば私は説明が足らんと思いますが、塚田長官如何でござりますか。御説明下さいますか。

○政府委員(岡部史郎君) この法案が成立後臨時待命につきましては、政令

とそれから更にその手続につきましては、現在の人事院規則、将来の国家人の事務員会規則で定める予定になつておることはこの第十項、十一項に明らかでございます。これは御指摘の通りでございます。この政令につきましては、大体現在考えておりましてもでは、できるだけこの法律に具体的に書いたものでありますので、即ち新定員を超える人数につきましても極力これを配置転換によつて消化すべきものであります。どうしても配置転換が困難である。配置転換をするにつきましては、内閣に配置転換対策本部を設けまして、極力努力することになつておりますが、それで配置転換が困難な事情にある者についてははどうしてもこれを整理しなければならん。即ち待命を命じなければならん、或いはその意に基いて臨時待命を承認しなければならんといふ場合においてはどうするかと申しますと、これは将来政令によつて定めることでございますが、現在の考案で、それは各主任の大臣がその数につきまして、こうじゅう事情で配置転換が困難だということを大蔵省と行政管理庁に協議いたしまして、その協議が整つた上でその数を更に閣議に持つて参りまして、閣議でそれべく各省の具体的な数字をきめまして、そうして閣議で決めた数の範囲内においてのみ臨時待命を命ずる、或いは臨時待命を承認するというようないたしたいというのが一つの構想であります。それから又政令で定めます内容といいたしましては、臨時待命を承認することができないものの職員の種類、それはまだ条件付採用期間中のものであるとか、臨時職員であるとか、任期の定めのある職員で

あるとか、停年制の定めのある職員であるとかそういうような職員は外そぞうといふような考え方。それから政令で定めようかとおきましては、給与の期間というようなものを定めよう、勤続期間の計算といふようなものも政令で定めようかとこう考えております。それから人事院規則につきましては、これは極く手続文書で、例えば臨時待合は文書で承認しなければならないとか人事記録カードに記入するとかそういう人事の手続を規定しよう、こういうような考えであります。

○山下義信君 大体は構想のアウトラインはわかりましたが、今仰せになりましたような大体のことは、本法の中にも一、二出ておるようなところもあるわけなんです。政令でお定めになりますことにつきましてはその程度で、これは政府のほうでなさるお仕事でありますけれども、法律の中で「政令で定めるところにより」ということになつております。大体はわかつたようではありますが、まだわからぬところが残つております。何か政令案でもありますればお示し願いたいと思います。そのほうが早いと思うのです。

○政府委員(岡部史朗君) 勿論政令案の要綱しかできておらないのです。人事委員会規則の要綱をお手元に差上げてあります。

○山下義信君 あとに戻りますが、これは二月十五日までの特別待合者の、先ほどお話になりました九千百六十名、これは本法の審議の間でよろしくござりますから、急ぎはいたしませんから私は資料として頂戴したいのであります。委員長にお願いいたします。それ

は九千百六十名の特別待命者の待命期間の分類表を頂きたいのです。
○政府委員(岡部史郎君) 特別待命者は皆一年間の期間でござりますから期間については差異はございません。臨時待命者は勤続期間によつて差異がござります。

○山下義信君 それでは要りません。そうすると臨時待命者の大体の数字についてましては先ほど質疑応答したのでござりますが、細かい資料は頂くわけに行きませんですね。細かい資料と申しますことは、これは資料の中に勤続年数、年齢別の分類資料を頂戴したのであります。あれに当てはめて考えてみなきやなりませんか。一つの予想としまして、つまり私が頂きたい資料の目的をはつきり申上げます。この一万数千名の今回整理しますね、これは臨時待命で整理いたしますこれらの者に給与を手えるのでございますね。これはただ一月、二月、三月、四月という月数だけじゃないのであります。これは言い換ればマネーであります。給与を支給するのでございますから、そろするところの臨時待命処分者の一万数千名の整理の、今年度で申しますれば整理の完了いたしますまで所要給与金額というものの大よそのお見込みがつくわけでございますね。どのくらい要るだらうかというお見込みがつくわけですが、予算で言ふと二億六千万円、去年も二億六千万円、今年も又二億六千万円で、あれは何するああいものがとつてあるようございますけれども、一応この臨時待命者にどれだけの給与が要るといふもののおよその予算、いろいろつけておつし

さうしてお聞か。

○政府委員(岡部支郎君) お管と申上げます。その前にちよつと申上げておきますが、先ほど待命者の整理数につきまして、いろ／＼私から申上げましたところ、山下委員から理論的に申せば

どうなんですか。それから又例えば扶養手当を支給するとあるのですが、例えこの間に扶養家族の数に異動がありましたならば、やはり異動によりまして給与の増給を受けるのでしょうか。

○山下義信君 私は定員法は初めて審議させて頂くのでありますて、そういう意味で却つて政府に御答弁を頼わ
うございます。又他の分野に関する法律の適用も免れないということをございます。

質的な利益も多かるところもあつたのである。又先ほど申上げましたべース・アップがございまするならば、ベース・アップの適用もあるといふことであつて、実質的な利益はあるうかと存じます。

も、そうじやなくて兼職が禁止されたり、いろいろな義務があつたりといふうなことがあると被整理者は迷惑を受けるでしょう。ということはありますせんか、ほかの職業についたりいろいろ

きまして、いろ／＼私から申上げましたところ、山下委員から理論的に申せばそれじや一万八千が今度の整理者かといふようなお尋ねがございましたが、理論的に申上げましても一万八千の中には特別待命者を含めまするから、こゝにしは百六十名に、うちものを除くと、そ

○政府委員(岡部史郎君) 臨時待命者
の給与につきましては俸給勤務地手当
扶養手当を支給いたしますが、
その臨時待命期間中にベース・アップ
がありました場合におきましても、
ベース・アップの当然適用に相成ります
す。又扶養家族に異動がありました場合
におきましても、当然扶養手当に変
動があるわけでございます。従いま
して実はその臨時待命を発令することに
つきましては、勿論各省といたしまし

て恐縮に思うのであります。勉強をして頂くのであります。その公務員としての身分を保有させるということは、給与を支給する以外にどういう因典になりますか。先づ私がお尋ねするものは却つて被整理者のいろ／＼な公務員としての制限、束縛、義務を継続するだけになつて、何らこういう国家公務員としての身分を保有することにとつて別に特典にならなければ、恩典などはないということになります

○山下義信君 それはそういう実質的な利益を与えようとして、何かほかの項目にあつたように恩給の通算をしてやるということもあるのであって、二十項ですが何かにあつて、幾らかでもこれらの処置は、これらの者についても、これは共済組合員の給付を継続してやることとは譲れば譲れるのであつて、それで便宜だけ与えようという趣旨ならば、その趣旨のような書き方もあるでしよう。国家公務員としての身分を

まませんか。それはほかの職業についたらすぐストップするのでしょうか、この臨時待命の手当を。それじや臨時待命期間十月の間、或る意味においては、私どもは恩典とは思わんが、仮に恩典とすれば恩典にならんじやありせんか。恩典にしてやろうと思えば月の間は給料をやるぞというようになればそのまま給料をやるのだからこそ、いうふうにして役所の者だといふてにして籍を置いてあげるが、会社へお

の九千百六十名として、それを除いた整理が純粹な理論的の意味におきます整理数になるというふうに御了承頂きました。それで特別待命者九千百六十名につきましては、これは十一月一日から二月十五日までに発令いたしまして、発令のときから一年間待命期間をおいてあるわけであります。ただそれじやその予算はどうなつておるかと申し

合におきましたが、当然扶養手当に変動があるわけでもございません。従いまして実はその臨時待命を発令することにつきましては、勿論各省といたしまして臨時待命者につきまして十分把握いたしておるわけであります。

○山下義信君 当然なことだと思ってのあります。それでこの臨時待命期間中は国家公務員としての身分を保有するのでござりますね。

○政府委員(岡部史郎君) さよやでござります。

るだけになつて、何らこういう國家公務員としての身分を保有することにとつて別に特典にならなければ、恩典にもならないということになりますすれば、ただ公務員としての束縛を或いは義務的なものをこの期間中継続させるということになりますまいかと思われますので、どういう御趣旨でこれを置かれたかということを承りたい。そわれて臨時待命期間に給与を支給するからと言つて、それでそれがために公務員としての資格がなければ給与が与えられないので、これが何らかの誤解になつたのであれば、お詫び申し上げます。

いうことは譲れば譲るのであって、それで便宜だけ守えようという趣旨ならば、その趣旨のような書き方もあるいはあります。国家公務員としての身分を保有するということは、被整理者のために利害ばかりあるのじやなくて、窮屈のようなところがあつたらばいかんといふでしよう。ですから国家公務員としての身分を保有するとして書かなければいけない、それまでの付則は二十頁をこらへる。

月の間は給料をやるぞというようになればそのまま給料をやるのだから、
いうふうにして役所の者だということにして鏡を置いてあげるが、会社へ行く
こうなりともどこへ行こうなりと、何の仕事をしようなりとも、その間に
おやりになつていいぞということになれば、この十月の待命期間といふもの
が恩典になる。この十カ月の待命期間といふもののは何のために設けたもの
か、これは一つも被整理者に対する虐待の意味においての國の悪いやりみ
らするのじでない、それならその悪さ

年だということになりますので、予算の上からは他に転職すれば当然特別待合が廃止になるわけでありますから、予算をいたしましては特別待合

○山下信君　國家公務員としての身分を保有するという意味はどういう意味でござりますか。

れんから、公務員としての身分を保つこととするということにしたというのでは憲法上問題がある。何かそれでは國家公務員としての身分を保有することによって、被整理者が何か得るところがあるのか、国家から手厚い考え方をしてもらえたというふうに喜ぶようなことが何回かあるかそれを伺いたい。

うであるから、恩給期間の通算などを認めて、それらに何かの附則で二年などと規定しておき、そのうえで、そのうとすれば、幾らでも書き方がができる。これは十ヵ月国家公務員として、身分を保有されたら何もせずにおるのではしよう。何もできないものでしょ。う。よそへも雇われていけないでしょ。國家公務員は兼職か何かの禁止が

が貰くようにならねばならんと私は思いますが。

○政府委員(岡部史郎君) 臨時待命ある予算を六ヶ月見ております。

ました職務の執行をしないといふことは、このことでございまして、その者が従事したことと公務員法その他の法律に違反いたしまするならば、懲戒も受けるべきです。又服務に関しましてもその服務に関する法令の適用を受けるわけですが

ますが、先ず恩給期間が全部計算されるということは、これは非常に大きくなつた特典だらうと思ひます。又共済組合制度の適用も受ける、或いは退職金の在職年数の期間の計算というような事

ある。それが自由にできるようにどこかで譲りてあるか、国家公務員としての身分を保有されてあれば役所も出入りができる、これは当然ですが、役所へ出入りできるし、汽車やバスにも乗れ

考證もなかつたのであります。が、今度はこういう時世に向つて、而も幾たびかやつたあとの整理であるために相違

困難な退職事情のかたもおありになる
かも知れないから、そういうかたには
せめて新らしく何らか職におつきにな
るまでの何がしかの期間、ゆとりを与
えて差上げたい、こういう気持があし
る主になつておりますので、今整理さ
れたらすぐ明日から全く収入がな
くなつたという趣旨でなしに、暫く収入
は、勿論最低限の数字でありますけれ
ども得ておられる間に、次に働くボス
トをお探し願えるということが主にな
つて待命制度といふものが考えられて
おりますので、でありますからして、
新らしく職がお見付かりになれば当然
やめて頂くことになつておるので、
で、勿論十分でないとおつしやは、
お尋ねの觀点からすれば十分でないと
いう御意見もあろうかと存じますけれ
ども、私どもは国の財政の事情、そ
ういうようなもの、いろいろの觀点から
総合してこの程度で相当な恩典になる
のではないだろうか、こういう考え方
を持つておるわけであります。

○國務大臣(塚田十一郎君) これは実際問題として何も収入を得る仕事をしてはならないかということになりますかと、そこまで厳格には考えておりませんが、併し普通の考え方方といたしましては先ほど申上げましたように、次に何か収入を得られる職におつきになるまでの間と、ということを待命期間は予定をいたしておりますのでありますからして、その職が見付かられるまでは兼職ということは勿論できません。併し待命になられたならばどうか適当な職を成るべく早く探して頂いてそういうしてその職のほうに移つて頂く、こういうよきに希望いたしておるわけでござります。従つてその職におられて、而もなお国から給与を得ておられるという場合には、公務員として別個の觀点から國が要請をしておりますいろいろな束縛というもの、義務というものが付くが、これはやむを得ないのであります。従つてそういういろいろな待命でおるため受けられる拘束、そういう束縛つまりマイナスの面と、得られるプラスの面を比較御考慮願つて成るべく早く職を持つということ、早く待命の立場を抜けて頂くということになるかと思います、こうじうようになっております。

い職におつきになるために国家公務員としての束縛がある、これは邪魔にならざるということはあると思いますけれども、これは職におつきになれば国家公務員としての身分は、待任期間が切れてしまっておめになるわけでありますから、お探しになるために国家公務員であることを束縛が邪魔になるということはないと思ひますし、今急に考えてそのように申上げておるのであります。が、具体的に若しそういう事態があるといふと申しますれば、そこまでは私どもも意図いたしておりませんから、考えるべき問題点があればそれに考へて然るべき問題だ、こういうように感じておる次第であります。

に職を見つける間の期間をつないで置いてやつたのだ、つないでおくと職がどうして見つかりやすいのか、職を見つけるのに便利がいいのか、職がなかなか見つからんだろうからこれだけの期間を見てやるのだということにならば、そうすると、長く勤めた者は十月の間職を見つける間は待つてやる、三年の者は二月しか見てやらんといふことを見つける間の期間に長短があるのはどういうわけか、私にはわからん。どういうわけで二月と十月との待合期間の長短を作りましたか。

○山下義信君 私はこの性格是非常に大切だと思うのです。これはこのたびきりになさるのか、来年もこの制度を踏襲なさるのか、恐らくこの法案の考え方では来年もと考えられるのだが、この種の制度を考えられるということになりますと、他の諸制度ともいろいろ関連して深くお考えになつただろうと思うのですが、やはり性格は明確にしておかなければならん。如何なる性格のものであるか、如何なる趣旨のものであるかという点を明確にしておかなければならん。これは昔の封建主義のように、首を切つておいて隣びんの情を以てこわだけのことをまあかわいそつだからやつておこうというような性格のものであつてはならん。これは今日さうな性格は許されん。私は恩典だといふ言葉すらこれは避けたいが、この言葉を使わんとわかりにくから踏襲して使つておるのでございまが、恩典主義はいかん、憐ひん主義はいかん、温情主義はならん。やはりこれを公務員としての或る程度まで権利、これだけのことをしてやるのが当然なら当然といふ。そのやはり一つの公務員の身分保障的な性格のものでなければならぬ。つまり錢をやる、涙金をやるといったよな性格のものであつてはならんと私は考える。それでこの被整理者のためにいろいろ深く考えて頂くことを我々も要求し、お考えも下さつたろうと思うのですが、從つて公務員としての身分を保有するということに深い何か考え方を持つて頂いたのだろうと思うので承つておるのであります。そういう趣旨での性格というものは私は明確にしておかなければならんと、こう思つて何つておる

のであります。これは又私はよく一晩考えまして、又今日承わりました御答弁を考えまして、そうして次回に質問をさして頂こうと思います。

保安隊へ行きまつたらもう待命期間といふものはそこで中断されますね。

○山下義信君　取消することができます。
　　のはこの法案で行きますと何によつて
取消しますか。臨時待命処分にしたと

名がまだ新規に増員しなければ欠員が補充できない。但しこの計算は新規採用と整理とが完全同一職種である、欠員と整理とが全然マッチするという前

もう一点伺いたいのですが、待任期間
間中での就職の問題を先ほど山下委員長
からお尋ねになつておりましたが、例
えば仮採用で仕事の見習いによそへ行

の被整理者或いは整理予定者と思われられるようなもので、最近この保安隊の募集に応じたような者がありましょうか。そういう傾向がありますか。又そ

にしたら行くものがふりますか、そういう声があなたのほうへ幾らか入つておりますか。

○政府委員(岡部史郎君) その点につきましてはこの法文に明記すべきかどうかといふことにつきましていろいろ議論をいたしたのでありますが、職員

○政府委員(岡部史郎君) ちよか御了
解頂いてよろしいと思ひますが、先ほゞど私國警にひきおしての待命者の概数

いと私は思うのですが、待命の期間中に就職した場合に待命を打切るということ自体にも私は相當疑問を持つておりますけれども、その問題は暫くお

そういうふうに希望のある者に対する「対応」には、何らかの手を打つておいでになります。か。措置を講じておられますか。そういう点私たちよつとこの際承わっておき

○山下義信君 そうすると一応待命を
ないで待命のまま行くなどといふことはあつと考えられませんと思いま
す。

では、これは特別この法律案に明記しなくとも一般の法理として当然に出て来ることであるから特に取消すことができるというふうに書く必要はあるま

数字は千六百四十一名でござります。
○八木幸吉君 今四十二名の問題は
よくわかりましたが、只今頂戴しまし

○政府委員 関田文庫君　お尋ねの点にお答えいたしますが、先般の配置転換対策本部の会議におきましては、勿論話題といたしましていろいろな点が差つたござりますが、具体的に何

おる、そうして臨時待命という扱いにすか。公務員としての身分を保有してなつておつて、それが保安隊へ入りますと保安隊への配置転換になりますか。(呆)まあ、出向こりうか、そりゃあ

○山下義信君 私はこの程度にしてお
ります。

うことはございませんでしたが、とにかく各省力を合せて配置転換に努めることで、その場合におきましては保安庁も勿論その中に含まれておるわけであり

の扱い方はどうなりますか。これは一応やはり藉を切つて改めて志願という形で向うへ入るべきものでしようか。転任ということもないわけですから、向うの採用方法は志願若しくは選考、

○ハ木幸吉君　山下委員の御質問に連して数字をごく簡単にたしかめておきたいと思います。

換対策本部の本部員といたしまして、それらの計画に参画しておるわけであります。恐らく保安隊のほうにも配属転換が行われることと思うのであります。

○政府委員(岡部史郎君) 公務員の身
分を切らないでそのまま向うへ行きま
す場合に過ぎましては出向の形式で参
すが。

引きますと一万一千七百四十七名が純減員、但しこの中から特別待命者が九千百六十二名あつてそのうちに千六百名の警備関係のものがあるからそれを

おりません。お答えいたす次第であります。

におきましてはこれは保安隊の採用試験に合格して採用される、こういったところになると想います。

は七千五百六十名である、今の純減員の一万一千七百四十七名から今の特別待命者七千五百六十名を引いたその答えの四千三百八十七名というものが整理

る者は「一人もなし」と思いますが、或いは「あるかもわからん、又或いはあつ旋なさるかもわからん、又先方では待ち設けておるかもわからんが、とにかく

ケースの人、臨時待命者は臨時待命を取消しますのですか。

きれるべき入員になる。但し一月一日の欠員が六千六百五十三名あるから、それから今整理されるべき四千百八十七名を差引きますと二千四百六十六

次までに訂正いたします。
○八木幸吉君 若し間違つておりまし
たならば今頂いた表をあとで御訂正頂
きたいと思ひます。

と給与が同じであるとか、或いは東分
も相当保障されているといふような場
合とそうでない場合いろいろあるよ
うでございますが、これはその運用は

主として従いまして人事院でやつておられますので、人事院の当局から正確にはお聞き頂きたいと思うのであります。が、私が承わつておるところによりますと、今八木先生のお尋ねのような趣旨の仮採用というような場合におきましては、特別待合を打切らない方針で運用しておるようになります。

○委員長(小酒井義雄君) それでは暫時休憩をいたします。

午後零時二十四分休憩

午後二時六分開会

○委員長(小酒井義雄君) それでは午前に引き続きまして行政機関職員定員法の一部を改正する法律案に対する質疑を行ないたします。

○竹下豊次君 塚田長官にお尋ねいたしました。

行政機関職員定員法の一部を改正する法律案第二条の第二項に、「前項に定める大蔵省の職員の定員の外保税倉庫その他関税法規の適用上これに準ずる特殊の取扱をする場所に派出して税關の事務の一部を処理させるため、税關に必要な職員を置くことができるものとし、その定員は、政令で定めること」ということに規定してあるわけあります。が、これはまあ御存じの通り曾つて定員法で定めてあつたものを一度政令に委ねるということに変えたことで、これから又法律で定めると現在通りなつていいのであります。それを又今度は政令で定めることで、これが而もここ数年間にたび々お変えになるわけです。これが

一体どういう事情でありますかといふこと。
それから簡単でありますからもう一つの質問を一緒にいたしますが、この保税倉庫に勤いておりまする、これは大蔵事務官なんでしょうか、職員は、その業者の寄附と申しますか、納付金と申しますか知りませんが、手数料ですかね。手数料を徴収して、その手数料が俸給に充てられておるということにまあなつておるようになつておるのであります。これは私昨年でありますたが、横浜の税関にこの委員会から出張いたしましたときに偶然そのことを聞きました。どもおかしい制度じやないかと、昔警察に請願巡査というのがありましたがあれと丁度似寄つた例でございまして、請願巡査のあの制度が非常に弊害を伴いまして、あれはやめられて今日ああいことはないと思つておりますが、あれと殆んど変らない制度が今まで残つてゐるということは何か特殊な事情があるかどうか、この疑問を持つてゐるのであります。

な取扱が起る可能性が相當に強いのではないか。ほかにそういう例は余りございませんが、恐らくただ一つの例じやないかといふように私は想像しておるのでござります。これは私の考見では一日も早くおやめになる、そうして國の支出は手数料は手数料としてお取りになつて國の收入になさることは當り前のことでありますのでござが、今申しましたような今日の制度よりいゝものにはそれは改めてもらわなければならぬのじやないか、かように考えておるわけであります。それに対するお考見を承わつておきたい。

○政府委員(岡部史郎君) お答えを申
げます。この保税倉庫と申します
は、御承知の通り貿易振興の見地から
輸入業者、輸出業者に便宜を与える
それで特定の地域を保税倉庫として
定いたしまして、そこに今度は税関
官吏を特派せしめる。そのためには
の場合におきまして、それに対しても
家が特別の手数料を徴収する、その
手数料は大体そこに派遣いたします官
の給与に或る程度見合うというのがあ
る場合におきまして、決してその業者に
接の形で給与を支払うというもので
ないであります。が、ただ保税倉庫
地域を輸出振興その他見地から適
に伸縮して業者の便宜を計らつてお
る、その必要に応じましてこの税關
派の職員をその都度伸縮されなければ
ならん。その必要に応じますためには
定員法で基礎だけは規定しておいて
具体的な数字はそのときの必要に応じ
て政令で伸縮させたらよからう。ここと
いうような考え方で、今度これを法律
から外すことによつたわけでありま
して、そのような考え方についてい
いろな考え方もありますので、ここと
二、三年の間御指摘のように或いは増
加分だけは政令で定める、或いは全般
について定員法の中に織込む、いろい
ろな考え方がありました。が、その全員に
かは便宜に相成るだらう、こういうう
と補足させてお答えさせたいと思
います。

うな考え方から外すように規定したのでござります。
○竹下豊次君 今のお考えはそん
うらうと想像されますが、法律でき
あつたものを政令に移して、政令でき
したことと又法律にお変えになつた
お話を通りにすれば何故に法律が
お変えになつたのか。二度目にお変
える必要はないではありますん
なぜお変えになりましたか。
○政府委員(岡部史郎君) ちよつと
答え申上げますが、二度目の場合に
きましては、今申上げました通り機
分だけは政令でやる。これも徹底し
しませんので全体を法律で規定す
とにいたしたわけであります。今
は全員を政令できめよう、こういふ
うに変えたわけございまして、前
と同じではございません。
○竹下豊次君 それじや条文を見せ
下さいませんか。あとで結構です
ら、その変わった条文を今度の四つを
較して見せて下さいませんか。
○政府委員(岡部史郎君) 承知いた
しました。
○竹下豊次君 そのいきさつが納得
きればいいのですけれども、朝令暮
といふような恰好になりましてちよ
とおかしいと思うのですから、あと
一つ見せて頂けませんか。

部定員外でござります。いずれも官吏乃至待遇官吏でありましたから勅令定員はございましたが、その勅令を以ちまして定員外になつております。それで伸縮してやつておつたわけでござります。新定員法の発足に当りましては雇用員までを含めまして全体の定員えまして、全部をさらい込みます際にこれも法律の中に入れまして、法律にはあえて定員外という措置は講じなかつたのでござります。又一方におきましては、当時殆んど貿易と申しましてもそう大したものはないなかつたのでございますが、差迫つて不都合を強く感じなかつた関係もござりますようで、ところがやつて参りますとこれはやはり不便である。伸縮ということでおざいますが、伸縮と申しましてもむしろふえるほうが多い。部分的に申しますと、或る業者が廃業するとかそういうふうなことかございますが、併しながら全体といたしましてそれを要望する側のほうが多いのでござります。だんだんふえて行くといふう勢にござります。それで二十五年に定員法の改正に際しまして、これを今回と同じ趣旨の改正を政府のほうで企図いたしましたて、原案を整えまして御審議をお願いいたしたのであります。その際の考え方方は今回お願いいたしております十分と同様であります。併し当時丁度まだ占領治下でございまして、法案が非常にふくそくしたりいたします関係で、司令部の最終的なアブルーバルがなかつた、いわゆるクリアランスだけあれば、提出だけ許された、それで衆議院で審議になりましたが、その際の考

うにそれが廻りましてから丁度司令部が承認された。それによつてこの考え方はそれなりといふことで、この考え方と申しますのは、今回のよな考え方、それが承認を得られなかつたということではないで困るということで事前の措置といいたしまして、本来の定員法、本則的な定員法で賄へべきものである。いますが、この実情はそれでは困るといふことになつておりますと、彈力性がないので困るということで事前の措置といいたしまして、本来の定員法、本則的な定員法で賄へべきものである。併し年度の途中で足りなくなる、その場合には追加的に増置する余地を政令で認める、その政令で認めます場合にも法律で限度を限りまして二百人でござりますが、政令で道を開く、従つてその場合の政令は根っこからの分ではございません。その年度途中でふえる、而もそれにシーリングの二百人というものをつける、それを法律で明らかにいたしまして、それでそういう修正案によつて司令部側の了解を得まして、それが一時施行されたわけであります。ところが実際は初めからそれが事前の措置であつたわけでありますと、実行いたしてみますと、年度の初めにもう政令で増置いたしますことが合法的に認められております限度といふものは、すぐ必要になつてしまいまして、年度の途中において更にこれを増加するといふことでは用をなさないというような事情であります。実際にうものは、天によううをついておるといふような現状であつたのであります。却つてそれならば政令でどうせ頭から天にようまで出してしまえば政令措置をとる必要がないのでやむを得んから法律のほうに入れたらいじやないかと

の政令と、今度お作りになる政令の内容、その四つを並べて書いて頂きますと、今の御説明が納得が行くのかも知れません。それを拝見いたしましたとして又私のお尋ねをいたしたいと思います。
それからもう一つ、手数料で賄うとういう問題、手数料はどういう費用で收取になつて、この俸給はどういうふうに支払われておるのか、その辺もよく私承知していない。たださつき申しますと、したよに横浜に参りましたときにありますこの税関の人からきいたわけです。手数料で我々の給与を賄うことになりますということを聞きました。それ以外の知識は現在持つてないわけであります。それだと困ると思ふので、そうではないのだということのお話を承ることができますれば、請願巡回とは違うということになるわけです。

人どもにいたしますと、自分はどの科目から俸給を受取るかといふことは全く意味をなさないのでありまして、即ちに特派官吏というような特別な身分がござりますわけではございません。般の税関吏でございまして、その中にこういう特殊な費目から金を受取る人もありますし、その他の費目から受取つておる人などございます。税關の事務量によりまして人を割振つております。予算定員で手間を計上して現実には賄つております。この科目から支払われた人もその人がその仕事だけに従事するといったよな筋合ではございません。従つて特派官吏に現実に委りますときはこの科目から俸給をもらつておる人もおり、その他のものから俸給をもらつておる場合もござります。

の中に面積が幾らであり、それが孤立した場所か又まとまつた場所であるか、いう基準によりまして何人そこに入が必要であるか、何交替ぐらいでやるぐらい忙しいとか、経費はどのくらいあります。具体的には大体こういうふうにきめますが、予算的に一人派遣いたしますと一万六千円ぐらいです。で実際には手数料の額をきめるわけではありませんと手数料の額をきめるわけではありますと一万六千円ぐらいです。これは月でござります、事務費や何かを入れましてかかるであろうというよう見通しで予算を組んでおります。実情は、金額その他のそういうことできまつておるわけでございまして、これが直ちに収入支出を通じませんで、いわゆる歳入歳出を混じういたしまして本人に払われるわけでもございませんし、全然系統は別でございます。雑多な収入のうちの一つの収入に過ぎないでございますほどの職員は一般的の税関の税官吏職員でございます。これはいろいろございます。特派職員などと如何にも普通の慣習だけのようでございますが、慣習によらない者もござりますし、それから相当普通の徵税關係、取締關係といったような事務もここでいたしますので、相当級別の高い人も派遣されることになつておるわけでござります。それらの人は始終入れ代り立ち代つておるのでございまして、何の何がしといふ者が誰から金をもらつた分でおれは働いておるのだといふような認識はございません。そういつたような関係でございます。

まつておる、その支出の形がきまつておりますので、この分だけがちよつと今の御説明によりましても違つておるかのように思われます。現にもう役所の人自身が私どもはそれでもらつ正在るのだというような感じを持つといふのは何かのそこに根拠がなければならん。普通の役人と自分たちは俸給の出所が違つておるのだという気持をそこの税官吏が持つておるわけなんです。それが私よくないのではないか、こういう疑問を持つたわけなんです。

ておつてもそれでも弊害が非常に多い。そういうことが元になつてこの制度はやめたわけなんです。どうも似寄つたような気持がしましたのでお尋ねしているわけなんであります。

○説明員(中尾博之君) 今申上げましたようなことがあります。それから歳出の面はそりやうなことです。それで特別な措置をとつてあるということですござりますが、これは私どものあれからましましても、別に自分の俸給がどの科目から出ておるかということは余り意識には最近はございませんし、むしろそれよりもそれがやつぱり一般の税収入を充ててることでなくて、精定の収入と見合いの経費というよう建前になつておりまする關係上、予算のほうを御審議になります際にも見合いの科目に整理しておいたほうがわかりいいと、いう意味におきまして、これを整理いたしておりますのでござります。もう一つは、これは政令で今度は人間が若干実情に即した伸縮をいたすわけでござりますが、経費の面におきましても当然そういうことになつて来る。そうすると予算のほうが、これはまつておりませんので動けないと、いう問題になりますが、そういう際にこれは予備費を簡易な方法で使用いたしまする方法がござりますわけで、昔の第一予備金に相当する大蔵大臣会議、これは税関のほうのではございませんが、予算のほうの大蔵大臣会議で昔のような第一予備金支出の制度がござります。それを適用して行きたいという裏腹の関係がござります。その際に人を特定いたします際にこの科目がこういうふうに出ておりますと、これを補充して参りますと整理が容易になる。さような関係がございま

して、この科目によつて整理をやつておるにもかかわらず、御質問のようないい印象を与えることは皆無であるといふことは申上げられないと思うのですけれども、実情はそういうことでござります。なお普通の行政事務でも弊閣は勿論ござりますわけで、それによつて定員の増減は毎年いたしておるわけですが、特派の関係が少し違うといふのは、普通の分でござりますと、多少そこに彈力が利きます。忙ければ夜勤もできる、それから臨時として補充して行つて大勢でやることにもなるのですが、この保険施設といつもの非常に分散いたしておりまして、一つ免許いたしますとどうしても最低一人は置かなければならぬ。従つて一人を置くにふさわしくないようなものは、それは業者のほうも損ですから申請もいたしません。國としましてもおのずから限度がござりますからまん所には派出いたしません。それにいたしましても免許いたしました以上は、そこは丁度税関構内の延長になるわけでござりますから、どうしてもそこに一人置かなければならぬので、多少取締の實際に当る人は気をもんでおるわけであります。が、この近所にもございますけれども、自動車の部品でありますとか、いろいろな工場でありますとか、その辺の町の中に一ぱい散在しておるわけでござります。従つて免許処分をついたしますと、どうしても定員にすぐ直接響いて来るという関係が時に顯著でござります。ほかの行政処分につきましても勿論ござりますが、程度の差はいろいろございまして、思ひますが、特にそういう関係がござ

いまして、現状の下におきまして不便を感じておる。民間のほうのいろいろな御要望にも十分にそいがたい。役所のほうでもそれに対しまして或る程度くふうをこらしてやつておりますけれども、一ヵ所でなく二ヵ所、三ヵ所一人で兼務して廻らせているというような例もあり得る。結局せつかく保税施設にいたしましてもその機能が十分じゃない。職員がおりません間は倉出しもできないし、そういうようなこともあります。それから一方取締の上から行きましてどうも心配であるといふよなことで、担当の者は余計に心配をしておるわけあります。そんなような関係が特に顯著であるということであると思います。細かく見て参りますすると、ほかにもいろ／＼なこれに類するものが出て来ると思います。差当つて中継貿易とか加工貿易というようなことで今貿易振興の活路を開こうとしている際でござりますから、特にそれが目だちまして痛切に感ぜられるものでありますので、取上げられたという関係もあります。

増員したいというときには手数料をふやせばいいじゃないかというようになつても困る。それは併しきれないかも知れません。そういうことでも行われるよんから。そういうことでも行われるようになつたら、これはとてもだらしが知りませんが、その手数料の額をおきめになる手続は私は研究しておりませぬ。これで減らすということは又容易でない。今どつちかというと政府は減らしたいという考え方でおやりになつてゐる、一般的に併しこはどうも不平等だ。殊に手数料で賄うのならば、そういう傾向になりやすいのじやないかというような疑問を私は持つたわけなんです。併し一番初めの前提が違いますれば、それで解消するわけなんですが。

正規の財政上の手続でございます、これもまた同じくござります。手数料が直ちに本人の責任において本人の俸給に変るというわけではなく、税関官吏で使えるわけでもございませんから、若しそういう意味合の御心配でございましたらその点は一応説明がござります。

○竹下豊次君　ただ普通の官吏と取扱上違つてはいることだけはあるのですね、弊害があるか否かという問題は暫くおきまして。

○説明員(中尾博之君)　職員といたしましては形式的にはございません。桂派官吏であるということは身分的にも何にもタイトルもございませんし、普通の大蔵事務官でございます。管理職の職員は使いません。誰か仕事の都合でこそそちらへ何人か廻つておるわけでございます。一般に職員が特定の場所に、殊に利害關係の深刻な場所に長く勤務することはないかんという問題は別途あるわけでございますが、例えば普通の税務署の職員が一定の地域ばかり廻つておるとか、或いは普通間接税の關係でも特定のビル会社に派出されておるものございますが、そういうのも長くおればつい心やすくなるということは一般的の問題としてあるわけであります。そういうよろなものにつきましては特に特別の監査、考查を心がけまして、又長くおらないよう人に人事上のくわうをこらすという配慮は必要と思思います。そういう場合に特定の保税地域に派遣されておるといったような監査の面から離れまして、一人ないし三人とかいつたような者が勤務しておるわけでございます。監督上は手段の注意

は、どうしても保稅施設といらうのがもともとありますから、そこで税關の事務の一部をとり計らつてやるという道を講じまする以上は、それ自体としてはやむを得んのですかはないか。問題はその運用でござります。これは必ずしも併し定員法とかそつちの関係でございませんので、職員の監督といった面から一般に通ずる問題でございます。これは十分気を付けて参らなければならんということであると思います。

案には大分それか骨抜きになつておる
で私伺いたいのは、機構の改革は途中
から自由党のほうの行政改革特別委員
会にお任せになつたかのようこの前
の質疑応答で伺つたのですが、その点
念のためにもう一遍伺つておきたいと
思います。

うということに党の幹部の間の意向がかなり一致するなりまして党にそれができ、従つてそれをこの意見を聞くという形になつたわけになります。ところがいよいよそこの意見を聞く段階になつてみると、余りに異論が多過ぎて、ただ或る案でそれについて意見を聞いてそれに対してもうある部分を取り入れてこれをまとめるという程度の問題ではないということになりましたので、それでは暫くそちらで見てもらいたい、考え方してもらいたいということになつた。その間のいきさつが党にとられたというかつてのものになります。併し、一応その自由党的の委員会からも委員会の考え方というものができまして政府に返つて参りましたのであります。ですが、率直に申上げましてこの改革の案ではもちろん大部分の問題が具体的な問題になつておりますし、勿論大原則としては基準というようなものでこういう考え方であるということになります。その中に先日もちよつとお答え申し上げた外局制度は全部これを廃止するという大原則も入れてあるわけでありますけれども、それに基づく個々の部分につきましてはまだ未決定の部分が非常に多く、而もその未決定の部分自体が、それでは政府が或る考え方で意見をまとめればまとまるというような委員会の考え方でも審議の経過からみて常に多く、しかもその未決定の部分自体が想像できない。と申しますことは、結局この委員会でも意見がまとまらずに未決定で残しておくという形になつて党に返つて来るのである。自由党的内部はそういうような状態であります。一方実はこういう案が正式にはまだ発表いたしておらなかつたのであります。

新聞紙上などにいろいろに伝えられますが、それを材料にいたしましていろいろな委員会から、これは内閣委員会以外の委員会からお呼び出しを受けまして、当参議院におきましても私の記憶では厚生委員会からお呼び出しを受けました。又水産委員会からもお呼び出しを受けまして、非常に強い異論をお持ちになつておる。そういう考え方をずっと伺つておるとやはり考え方はそれらの委員会はそれらの特殊の立場に立つて立論をなさつておるようになります。それを行政管理庁なり改革本部が全体の立場に立つて考へる考え方と調整をとつて行くんではないと、なかなかこの状態だとこれは国会へ持つて行つてもすらつと行くというわけには行かんただろうといふようなまあ見通も立てられましたので、これはもう少し本格的に検討をして本当に国会へ持つて行つたならば多少御不満があつても納得をして頂ける程度のものを作り、或る程度その見通しをつけた上でないと御審議願うところまで持つて行つても結局混乱を起すだけ無駄な骨折になつてしまふといふような事情が想像されましたことが、もう一度本腰を入れて検討しよう、こういふうになつた理由でござります。

見受けするのですが、そこで政府の方は、うの先ほど引用しましたいわゆる機関改革案に具体的に相当盛られておるのも、いろいろな今お話をあつたような国会の空氣、党の空氣、全般の空気を勘案されて本格的のものを改めてもう一遍考え方直すといふくらいな程度で、今度の機構問題に対しては余りお觸れを考えていいわけじやないかと思ひますが。

、百八十人から百七十人が一つ、二百二十人が一つ、二百四人が一つ、三百二人が一つ、こういつたような非常な不同がある。一番大きい最大の三百二人といふのはどここの課かといえば、製表第二課というものが三百一人一つの課にあるわけです。それから一番それぢや少い課がどこだといふと、北海道開発庁の地政課といふのが四人、同じ水政課が四人、農林水産課が四人、それから経済農業課が四人、交通課が四人、

○ハ木幸吉君　今度は少し観点を変えて議論をして行くと、どうしようもないよなからく、これはむずかしいと、こういう考え方であつたわけであります。全部一緒にしてどの省についても同じような考え方で整理というものを考え方でその線でずっと総合的に突きまとめて議論をして行くと、どうしようもないよなからく、これはむずかしいと、こういう考え方であつたわけであります。

（ハ木幸吉君）　今度は少し観点を変えて議論をして行くと、どうしようもないよなからく、これはむずかしいと、こういう考え方であつたわけであります。

（内閣総理大臣）　まず機構そのものの改廃のときには問題になるような件につきまして少し伺いたいと思います。最初に課の人員に不同があるという点について伺いたいと思うのですが、実は私昨晩総理府の内部における課が一體人員の分布状態がどういうふうになつてあるか、こう思つて私ちよつとそろばんをおいてみたのですけれども、その数字をちよつとここに挙げてみますと、一つの課で五人以下のものは八つ、十人以下のものは二十、十五人以下のものが十一、二十人以下のものが十五、二十五人以下が十七、三十人以下が十二、四十人以下が十三、五十人以下が九つ、六十人以下が三つ、七十人以下が四つ、百人以下が二つ、百十人以下が一つ、百二十人以下が二つ、百三十人以下が一つ、百四十人以下が一つ、百五十人以下が一つ、百七十人から百六十人が一

人、広報課が四人、土地調整委員会の審査課五人、北海道開発庁の経済課が五人、まあこういつたような非営利法人のものと多いものとあるわけですが、私が伺いたいのは課の数が少いということよりも必ずしも悪いといっておるのでなければ、多いのが非常によくないというわけでもございませんが、少いのに課があるというのはこれは職階別の関係から長いことおつてどうしてもその人に給料を余計やらなくちやいはないという場合に、特に課長にするためにこういうふうに課があるんじやなあいか、こう思うのですが、如何でしょう。

やはり給与の問題であると私ども思いますし、そうして課がこうして非常にふたごりさうのう確かにこれは給与に関係がありますからして、そういう場合にして若し課なり係を整理した場合に給与に支障があるものは、それは別途の法規制の面で考えてそういう事情の場合には、給与を別に下げないでいい、又下げないだけなしに今後そういう必要に応すれば例えば課長なり係長という地位につかないでも或る給与にはのぼせるという方法というものを何か考えるということで、両面から課の整理をするということにぜひ持ちて行きたいという考え方で、今各省庁にその案を練つてもららようにこれは行政管理庁といたしまして依頼をいたしてある。そういう案ができるならうにお願いをしてある状態でございます。

（参考）「アーティストのための品評会」

には係長といったようなものがあるて、係長が十人、二十人なり或いは三十人なりおられて、その部下が更に五人なり十人なり十五人なりといふうな組織になつておるのじやないかと思うのですが如何でございましょう。

○國務大臣(塚田十一郎君) 大方そのようになつておると思ひます。今御指摘のスパン・オブ・コントロールという問題なども、そのときに課をどういう工合に統合するかといふときにやはり考えて然るべきじやないかと実はまことに考へておるのです。ただ幾らかこの日本の官庁機構と違いますのは、パー委員会の構想などに出ておりましてアメリカの行政官理庁の構想ですと、或る課長なり係長の下に或る数といふものを置いてはおりませんけれども、この場合には課長なり係長が自分で仕事をしておるという式になつておるようですが、あとの人は從つて助手ということになつておるようあります。その点は日本の官庁機構の場合には下から案を作つて順々にやつて来るといふので、ただ上がはんこをおすというだけになつておるのでは、ちつと違つてありますけれども、併し、その点も私はむしろ日本の今の官庁機構もそういうような課長なりそういう地位の人がやはり自分でやるという式にするほうが、人間能率的に使う上においてやはりいいのじやないか、こういう点にも考へておる余地があるのじやないかと思つております。

○竹下豐次君 今の八木さんの質問に関連しまして簡単にお尋ねしたいのですが、この課の廃合の問題につきましては、野田さんが行政管理庁の長官時

代、もう二年前になつたか知りませんが、私八木さんと同じ考え方を持ちまして、上のほうばかりお考えにならないで、課から整理なすつたら上のほうは自然滅りますよ。それをなぜおやりになりましたかという質問をしたことがあります。

○政府委員(大野木克彦君)

申

上げますが、あのときの行政機構の改

革によりまして、從來省令がありまし

た課の設置を政令に直しております。

それで、それに従いまして直ちに

たしか一カ月後に全部從來省令だつたものを政令に変えまして、今日まで來

まではできないのであります。それ

は、課の廃合ということは各大臣の仕

事になつておつて自分の所管でないの

だ。で、どうすることもできない。そ

れじやあ一つ管轄庁のほうの仕事にし

てそれを押えて行くということにお取

扱を改めなさる必要があるでしょ、

うううううううううううううううううう

ことを見本にとつて、同じ規模のもので非常に非能率なものをして直して行こう、こういうふうに考えておる。従つて地方の行政整理の場合には一応の標準は今申上げたように中央と率を合せて、従つてそれによって地方財政の計画を立てます場合には予算の措置はいたしてありますけれども、現実に地方の自治団体の行政整理といふものを考える場合に、今申上げた具体的な判断によつて是非やつて行くというふうに考え、そのように又お答え申上げておる。同じじようなことを差多少様子が違いますけれども、中央でも各省庁の間でできると思つて、これは次の段階に是非そういう検討をいたしたい、そういうふうに考えておられます。

○八木幸吉君 次に調査統計の問題について伺いたいのですが、今中

央省の定員総数が、私の計算では三万一千八百二十名になつております。こ

れに対しても各省の機関で調査課とい

う名前のついた人員が四千六百六十二名、割合で総平均の一割五分になつておる。ところがその配分はさてどうかと

いうと、各省別に調べて見ますとかなりこれも不同があります。尤も審査室などからいろいろな名前で調査のことをやつておられるところがあると思いま

すが、名前だけで比較したのでは實際の当を得ておらないのですが、法務省あたりは公安調査課といふものもありますが、全体の人員に対しても三割八分の定員の中で七百八十九、つまり三割五分も調査、少いところになりますと郵政省が一%三、建設省が一%六、運輸

省が一%五といつたよろしく非常な開きがあるわけあります。それで私はこれだけ調査されておるのは非常に正確であるかと言へば、必ずしも正確でない、國鐵自体が作った國鐵の調査の表が信用がならんということを前に聞いたことがあります、ただ作るだけの調査では何にもならんので、やはり重複を避けて調査資料を仮に民間においても、当初のできたいきさつからすれば、食糧の統制管理といふようなものから出発し、要するに主食というものの調査では何にもならんので、やはりあいつ具合に今日帳を張つておる。中をいろ／＼検討してみますと、やはりどうも私どもから見て同じことを双方で調査をしたりする無駄が非常に手数で、どこの民間の会社、工場においてもそのことで非常に人がふえているわけですから、私はやはり再検討して、正確のものはきつこうとする。そこで、正確のものはきつこうとする、多少の必要があつても要らんものは全然とつてしまつという思い切つたなたを振られる必要があるのじやないか。これはもう申すまでもないことであり、正確のものはきつこうとする、いうようなことがありましたら、一つ伺いたい。

○國務大臣(塙田十一郎君) 統計調査

の部門も取上げました大きな問題点の一つであります。そしてこれを取上げました理由は御指摘のように大き

な理由は余り同じようなものであら

うからでとつておるために民間側も非

常に迷惑が大きい、こういうことに原因があるわけであります。その最も典型的なものとしてこれも相当熟意をかけ

て計画いたしましたけれども、遂に今

度は実現しなかつたのは農林省の例の

食糧事務所、統計調査事務所の問題で

ありますまして、これは実はちよつと問題になつておりましたように両方併せて

省が一%五といつたよろしく非常な開きがあるわけあります。それで私はこれがただ作るだけの調査では何にもならんので、やはり重複を避けて調査資料を仮に民間においても、当初のできたいきさつからすれば、食糧の統制管理といふようなものから出発し、要するに主食というものの調査では何にもならんので、やはりあいつ具合に今日帳を張つておる。中をいろ／＼検討してみますと、やはりどうも私どもから見て同じことを双方で調査をしたりする無駄が非常に手数で、どこの民間の会社、工場においてもそのことで非常に人がふえているわけですから、私はやはり再検討して、正確のものはきつこうとする。そこで、正確のものはきつこうとする、多少の必要があつても要らんものは全然とつてしまつという思い切つたなたを振られる必要があるのじやないか。これはもう申すまでもないことであり、正確のものはきつこうとする、いうようなことがありましたら、一つ伺いたい。

○國務大臣(塙田十一郎君) 統計調査局にこれを統合できないかといふことであるという相当強い線を打出して折衝いたしましたのですが、やはり当該省には当該省のいろ／＼な申し分がありますけれども、余り各省が何といふかでござつて、そこをぶち破つて今まで今かでござつて、何といふかひどいのですから、何を振られる必要があるのじやないか。これはもう申すまでもないことであり、正確のものはきつこうとする、いうようなことがありましたら、一つ伺いたい。

○國務大臣(塙田十一郎君) まだ数字にして機構を動かす目的がなか／＼達せられない。いろ／＼行政管理庁が各省の外部から見て問題と取組みますときには、もう少し相当いろ／＼な面から該省には当該省のいろ／＼な申し分がありますので、それをぶち破つて今まで今度統合するということころまで行きかねて、これは殊に今食糧問題、食糧政策というものをどういう具合にするかと会に諮問をして再検討する段階にもなつておりますので、その結果を見るままで暫く先に見送らうかというようになります。それで、これは殊に今食糧問題、食糧政策というものをどういう具合にするかと会に諮問をして再検討する段階にもなつておりますので、その結果を見るままで暫く先に見送らうかというようになります。それで、これも実現しなかつたわけであり、そういう非常に統計調査の部面に問題点が確かにあると思います。

○八木幸吉君 次に購買、營繕事務の統一化のことを実はこの閣緒部副総理に私は伺つたのですが、例えば營繕のよなことはやはり昔のよう大大蔵省へ成るだけ一本化したい。例示いたしましたと、法務省の一番大きな課は營繕課で百六十五人ひとがいるわけであります。ところがそれじやこれで完全に

やつているかといふと、この間も昭和二十四年から二十六年までの間に最高裁判所はか數力所で十一億一千萬円かの建物を建てるというので法務省の設計課でやつたところが、大変設計がうまく行かなくて決算委員会で問題になつた。で一体むずかしいのはどうするかといふと、むずかしいものは外へ注文に出すというので中途半ばに機関であります。これはほんの一例でありますけれども、この点がやはり今まで改革本部でも無論出たと思います。それから許可認可事項の整理、これが農林省の統計調査部にこれだけの人間が移したまゝへ移動できるのか、つまりして無駄な統計、重複した統計資料を集めたりすることのないようになりますけれども、この点がやはり今まで改革本部でも無論出たと思います。それが、一体数字的に何かデーターがあれば伺つてみたい。

○國務大臣(塙田十一郎君) まだ数字的の回答は行政管理庁として出ておませんが、その方針でやるよう、殊に許可事項の整理に関連いたしまして、成るべく出先機関に権限を委譲できるものは委譲して欲しい。そうでないと、陳情が中央に集まつて来てどうにも收拾がつかん。それが地方自治団体の浪費の原因にもなるからといふことで、この点はかなり御協力願つておると思います。殊に若しそういう工合にできないならば、出先機関が無駄であるということになるからして、出先機関を整理しますといふような意向を行政改革本部の意向として各省に伝えたものでありますから、整理されるくらいなら成るべく出先に権限を委譲して、うといふことで、そのほうはかなり各省とも御協力を願つておるようですが、まだ結果を聞いておりませんが、通産省なんか殊にそういう線においてはかなりいろ／＼な措置をされておるよう伺つております。

それから建築の関係のことありますけれども、これは昨日もちよつとお答え申上げたのでありますけれども、これも

随分熱心に検討いたしたのであります、各省について。これは各省の營繕関係の予算と、それからしてそれに携つておる人員とでどの省は一人当たりどれくらいの仕事量を持つておるというようなことも数量的にいろいろ検討してみまして、大体或る程度の大きさのもの以上はまとめたらいのじやないかという一応の素案は持つておるものであります。これも本格的な改革の機会には是非やりたいと思つておる問題の一つであります。

○八木幸吉君 私は小林さんのアイデアは面白いと思うのです。だから一ヶ月が、仮に短ければ二ヶ月でもいいけれども、官庁が怠慢にしていれば民間はんなくやつて行くということを、一つそういう面からもみずからチエックする方法として私ははじめており上げになつてお考えになつて、单独でも実行なさるのがいいのじやないか、こう思います。

次に共管事務の権限及び責任の明確化の面から伺いたいと思うのですが、これは行政管理庁でお出しになつた行政機構年報にも詳しく述べていますが、例えば観光事務とか水道の事務だとか、そういうたよくなものとの一体話は付いたか、と言ふと変な聞き方ですが、どういふうでございましょらか、一つ伺つてみたいと思いますが。

○政府委員(大野木克彦君) 只今お話をになりました共管事務の中で、少くとも水道関係だけは今度の国会に提案したいということで準備をいたしておるわけでございます。併しそれにつきましてもなか／＼関係省の間の意見がございまして、一生懸命努力はいたしておるのでござりますけれども、まだ提案する運びには至つておりません。できることならば出したいということを努力いたしております。

○八木幸吉君 観光のはうは。

○政府委員(大野木克彦君) 観光のはうは今度はちょっと間に合わないかと存じます。

○政府委員(大野木克彦君) それも実質は問題ではございませんが、今度はちょっと間に合いかねております。なお児童関係の仕事につきましては、御承知のように総理府に青少年問題協議会などがございまして、各方面に児童並びに青少年の問題は分れております。そういう協議会を以ていろいろご審議をしておるのでございますが、児童問題、青少年問題と言いましても、いろいろ各方面に分かれているものでございますからなかなか統一はむずかしい状況でございます。

○八木幸吉君 それから医薬品は、一般は厚生省、農業品は農林省、これはやはりそのままでございますが。

○政府委員(大野木克彦君) それもどうも医薬品だからといって農業関係を厚生省に一元化することはどうも無理だという御意見が相当強うございまして、一元化ということはできかねてる状態でございます。

○八木幸吉君 それから事務処理の改善方法、これは長官は実業家出身でありますから、一つ科学的に十分お調べを願いたいということだけ申上げてそれ以上申上げませんが、企画面と実施面を分離して、相当局長或いは部長あたりに有力なスタッフを置いて即決的に事務をやる、言葉を換えて言えは、先ほど長官からもお話がありました今までの下から順々に伺い出式の事務処理の方法を改めて、この仕事は局長で決裁する、この仕事は部長で決裁する、これは次官まで行かなければならぬというように、仕事によつて決裁の幅をきめて、而もその局長なり部長なり或いは次官なりが決裁する上において自分のまわりに參事官なり何だか名

前は知りませんが特別職的な幕僚的なスタッフを置いてやつてみれば、民間の事業会社の仕事の決裁のような式に改められるという具体的な方策を行政管理庁で一つお考え願つて、どこからでも手をつけて行くという考え方を願いたいのですが、如何でしょうか。

○國務大臣(塙田十一郎君) その点も全く私も同感であります。是非各省各官署の事務の運び方がそういうようにならんものかということと具体的に検討させておるわけであります。私自身が郵政省の仕事をやつてみて、実際にりりくするのでありますてなかなか下から書類が上つてこない。ときどきかんしゃ、起すような状態で自分の省の具体的な状態をじつと見ておつて適切な方法を是非講じたい。それで参事官制というのも実は考えてみたことはあるので、まだはつきりした案にはなつておりますけれども、やはり構想は今の御指摘と同じような考え方でありますて、責任を持つて仕事をして行く人のまわりに判断の参考意見を出し又は必要資料を集め、そういう人を集めておいてそつとしてそこでパリ／＼と問題を速断即決でやつてもらうという機構にするのでなければ大福な人員整理ができるませんし、又国民の側から誠に官庁事務が非常にスローアーであるといふあの非難は、これは到底抜くことはできないと私も感じております。

○国務大臣（塙田十一郎君） これは全
体的にまだそういうことをやつたことは
はないと思うのであります。今度の
行政機構改革と関連ましては、もう一
番真剣に検討してみたのですが、実は
意外な結果になつてしまつておるの
があります。人事事務と会計事務を一
して相当整理簡素化できるようになる
次第でございますが、会計事務のはう
は自分が考えておつたほどどうも簡素
にできるという結論に行かなくて、ど
こにその判断の誤りがあるのかもう一
度考え方直してみようといふような状態
になつておるわけであります。併し官
庁事務全般ということ、殊に各省に共
通な事務については、御指摘のよう
に、もう少し運営の方法を行政管理庁
で総合的に検討して見る必要があると
感じております。

○八木幸吉君 二、三年前に大蔵省の
官吏であられるかたに伺つたことがある
のですが、官庁の建物を建てるのに判
を七十か伝票に押したということを私
は聞いたのですが、伝票の行方、どう
いうふうに一枚の伝票が動くかと、
その伝票の行方をお調べになると無
駄が非常によくわかると思うので
す。多少余談になりますが、私が会
社におつたときに、一枚の伝票がど
ういうふうに動くかということを調
べてみて、非常な無駄を発見して節約
したことのあるのですが、今判の話が
出たのですけれども、官庁が幾つ一体
どんな判を押すか、判の数をお調べに
なれば、如何に判の無駄が多いかとい
ふことがわからなくなるだらうと思
ます。これは御参考までに申上げてお

၁၂၅

それから最後に中央官庁の統合の問題なんですが、年鑑なんかで見たところによりますと、東京都内だけで

七十前後中央官庁と称する建物がある
東京都内で新

ように見るので、やはりこれは練習の結果である。五ヶ

合する必要があると思う。統合といふと何か何億円も出して立派なビルを建

てることに話がなるのですが、

役人一人に対して一体何坪の建物が必要か、大臣はどのくらいの大きさ、最

要が、太田のものらしいの方である。同長はどのくらいと、民間から見れば必

要以上に大きなテーブルをすれば、必要

以上に上説しておると我々は見るのであるが、そういうことをお考究になつた

ことがありますか。それから中央官庁

の統合ということについて何かお考へになつておありますか。

○國務大臣(塚田十一郎君) これは建

物のそういう面までの検討は、私も一

たことはございませんし、恐らく管理院としてもまだ検討いたしておらない

だらうと思ひますが、所管の省ではそ

ういう検討もいたしておるそうであります。まことに貢献、これであります。

せん。ただ各官署の事務をとる場所の

所在といふものにつきましては、御指

摘のように非常にあちらこちらに散つておつて、国民の側に非常な迷惑をか

け、又官庁事務の運営に非常な妨げに

もなつておるということを感じておりますが、これは中央だけでなしに、國

の出先機関についても機会あることに

そういうものはまとめるという方針で是
非行かなくちやならんのではなかろう

かと、こういふうに感じております

殊に國の出先機関なんかは、幾つかの省がそれ／＼の出先機関を持つておると、そういうものを整理できればそれに越したことはありませんが、若

しどうしても整理できないということありますれば、各府県にある出先機関は県庁の所在地かどこか一つにまとめるようにしたほうがいいのではないか。そういう構想では非行きたいと思うのであります。たゞ、今の何か役所を作るという場合には新らしく建てるというよりも、いろいろな建物の流用と立つものでありますから、そういうことも原因して非常にばらくになつておるということは争えないと思うのであります。

一番簡単明瞭で、而も実情に即するよ
うに能率化するという点から、これを
真剣にお考えになるほうがよくはない
かと思うのですが如何でしょうか。
○國務大臣（塙田十一郎君）その点も
大体同じ考え方をいたしております。
大体今度の整理におきましては中央と
地方とを比較すると、出先のほうが非
常にぼう大複雑になつておるから成る
べく出先を整理しようという考え方を
しておつたのであります。それからし
て出先を整理しますときには、末端の
国民に直接接触する部面のところは、
恐らくよほどよく検討して整理をする
のでなければ、国民がそれだけ不便を
感じられるのであつて果してプラスに
なるかマイナスになるかわからない。
例えば登記所でありますとか、税務署
でありますとか、營林署でありますと
か、こういうものはこれでよいとして
なるかマイナスになるかわからぬ。
また、併しそれから上の行政機関になり
ますと、直接国民と接触の少いものに
なりますれば、よほどこれは整理をし
て差支えないのではないか。そこで問
題になりますのは、府県所在のものと
今の管区の問題、これを原則としてど
ちらをはずかということは、これは
それ／＼の部局によつて考えなければ
ならないと思つておりますけれども、
少くともどちらかははずせると、管区
段階か県段階かどちらかをはずせるの
ではないかと、こういう考え方で各省
の出先を検討いたしておる状態であり
ます。ただまあ各省についてそういう
意向で大体意見を聴取してみますと、
なか／＼これも反論が強うございまし
て、まあ各省の意見によれば、どちら
かはずすよりは、例えは管区のどこか

を整理するということにならまだ賛成けです。まあ具体的な例で申上げますと、大蔵省の財務局とそれから各府県所在の財務部、これはどちらかづぶして差支えないのでないかという私は持論を持つておるのであります。大蔵省の側の意向によるとそれはなか／＼困るのであつて、若しそれならば今ある財務局の幾つかをつぶすということであればまだこれは考えられるというような意見があるようであります。併し今度そうなりますと、それでどこをつぶすのだといふ点で、当面問題になつて来るような財務局は、もうそういう声が出ただけで盛んに反対陳情をそれゞゝの土地出身の代表者を通じてやつて来る始末で、なか／＼それは容易ならんものだなどいうような感じをいたしておるわけござります。

が、財務部は置いておいても財務局をなくしてしまつて、大蔵省と一割減らすというやつは、考え方と務部と直結する合理的な考え方がないかといふところにやはり重点をおいて、今後進んで頂きたいと思うのです。それで私最後に申上げたいのですが、仮に整理ができる、ゴムまちが又はね済らないよう、復活しないような、これは国会が一番自肅しなければならないのですが、政府としても何か復活をしめる有力な方法というものをお考えになつたことがあるでしようか。

先機関は整理したいと考えながらも出
先があえておるものもありまして、それ
だけに總理が言われる、これはすば
きみたいなもので絶えず整理といふこ
とを考えていなければ、ふえるものだ
けがふえて收拾がつかない状態になる
といふことは、まあ非常に卑俗なたと
えでおつしやつたけれども、非常によ
く行政機関の状態には当つておると私
も考えておるわけであります。

○八木秀吉君 ありがとうございます。
た。私はこれで終ります。

○委員長(小酒井義男君) 本法律案に
対しましては、なお堀、三浦、岡田、
三委員より質問の申出がありますが、
これは明後十三日に行うこといたし
ます。

次に御報告を申上げて御承認を得た
いと思いますが、実は明日、本法律案
に対して参考人の意見を聴取すること
に相成つておりますが、この前の委員
会で御承認を願つた参考人の中に変更
がありますので御報告を申上げます。
全通信従業員組合の中央執行委員長横
川正市君に差支えができましたので、
副執行委員長の野上元君に変更の申出
がありました。なお日経連の副会長で
あります植村甲午郎君に対しましても
御本人に出席ができない用件があつて
ことわつて来られましたので、その他
心当たりをお尋ねをしましたが、どうし
ても御出席を願うことができません
ので、この両名のお方が変更になり
ますので、委員の皆さんに一つ御報告
申上げて御承認を得ておきたいと思いま
す。御承認をお願いいたします。
それでは本日はこれにて散会いたし
ます。

午後三時四十四分散会